

En esta oportunidad, traemos a nuestros lectores un panorama de investigaciones en áreas variadas como Psicología, Educación, Derecho y Ciencia Política.

En el campo de la relación entre Psicología y Educación, esta edición comparte cuatro investigaciones internacionales. Florencia Mareovich, del Instituto Universitario del Gran Rosario, Argentina, nos muestra en su artículo una perspectiva del desarrollo de la representación pictórica en los niños, a partir de un análisis de conceptos propuestos por el fallecido psicólogo cognitivo Ángel Rivière, como el de suspensión semiótica. Por su parte, Romina Cecilia Elisondo y Danilo Silvio Donolo, desarrollan distintas propuestas para abordar el tema de la alfabetización informacional en la Universidad Nacional de Río Cuarto, Argentina. Resaltan en el estudio la importancia de “compartir y comentar” en los contextos virtuales y en las redes sociales. En la línea de lo textual, Klency González y Glenda Murillo, de la Universidad de la Habana, Cuba, nos presentan una propuesta de intervención para mejorar la comprensión de textos en escolares cubanos, a través de estrategias de progresión temática y del uso de macrorreglas. Por último, Jónathan Jesús Leyva, de la Universidad de Guantánamo en Cuba, divulga una investigación sobre sistemas de retención en comunidades periféricas, como Raposo, Primero de Mayo y Sur Isleta, Cuba. A través de un análisis de códigos culturales encerrados en el lenguaje, el autor da cuenta de distintos elementos de reproducción cultural y factores socioculturales que promueven o estimulan el abandono escolar.

En el campo de la Sociología, y articulado de igual forma a la Educación, se presenta la investigación de Bibiana Moncayo y Carlos Eduardo Villalba, de la Universidad Militar Nueva Granada, Colombia, que indaga sobre el impacto de los estereotipos de género promovidos en las instituciones educativas en el desarrollo de estilos de liderazgo en el ejercicio de los profesionales egresados.

En el campo del Derecho, Alexander Casas, de la Institución Universitaria Politécnico Grancolombiano, en Colombia, examina la naturaleza jurídica del incesto en una unión marital de hecho en Colombia, desde una perspectiva del derecho familiar.

En el campo de la Ciencia Política y la Política internacional, presentamos a los lectores varias investigaciones interesantes: Margarita Orozco y Alejandra Ortiz-Ayala, de la Pontificia Universidad Javeriana y del Centro de Memoria Histórica Militar de Colombia, exponen un panorama del impacto de los usos políticos de internet y de las redes sociales en la democracia. Esta investigación se ocupa, de manera novedosa, sobre la dimensión política de la deliberación desde estos escenarios. Por su parte, Aleksandro Palomo, de la Universidad de Colima, México, reflexiona sobre algunos aspectos esenciales de la Comunicación que afectan el funcionamiento del sistema internacional en la globalización, particularmente sobre el ejercicio del “poder blando”. Lisbeth Duarte y Carlos Hernán González, de la Institución Universitaria Esumer, Colombia, brindan una aproximación al origen y evolución de la cooperación internacional para el desarrollo, evidenciando cómo se constituye éste como un elemento importante para el actual sistema internacional. Para finalizar, Ramiro Traversa, de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina, propone una reflexión sobre la represión selectiva de la política populista que se hace evidente en el discurso neopunitivista de la política con fines electorales.

Desde la revista Panorama continuamos promoviendo la participación de autores internacionales, de tal suerte que para este número contamos con la contribución de docentes e investigadores de distintos países como Argentina, Cuba, España, México, y Colombia.

Seguimos comprometidos con presentar a nuestros lectores elementos que permiten capturar el panorama de la investigación latinoamericana, particularmente en nuestras áreas de interés: Educación y Psicología, Derecho y Ciencia política. Esperamos que este selecto grupo de artículos resulten de su total interés y agrado.

JAIME CASTRO MARTÍNEZ
DIRECTOR
REVISTA PANORAMA